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老文已有好长一段时间不参加饭局了，一方面是以
实际行动响应狠刹吃喝之风的号召，另一方面是“酒精考
验”之后已享不了那福——— 身子已成一部高灵敏度食品
传感器。身子对食品敏感，就像自己对别人苛刻，哪容得
下一丝一毫的瑕疵？而现代社会，没瑕疵的餐馆食品远比
没瑕疵的圣贤完人难找。前不久，突然有失魂落魄感，如
有烟瘾者突然戒烟之后的感觉，正在这个点儿上，一哥们
儿约老文吃顿饭，老文久旱遇甘霖般赴约了。

饭桌上有一位官员朋友，官职不大不小，介于芝麻和
西瓜子之间。官员自觉地逐一关心了每位群众酒友的工
作和生活，并作重要指示。他端着酒杯走到老文身边时，
听说老文是博导，便先关心老文招了多少女学生，然后语

重心长地叮嘱老文对女博士要尤其关心和爱护。老文为
了让领导放心，表示一直以来就是按领导的指示做的。官
员回到座位后，继续借着博导话题发表指示，又津津乐道
了“指导”自己的一个侄儿做研究的宝贵经验。

他说，侄儿本科毕业于一所三本学校，在他的帮助下
考上一所985大学读硕士，侄儿读研后，感觉跟不上、很吃
力、没信心、很迷茫，想退学找份工作算了。官员开导侄
儿，一方面通过读研华丽转身很重要，另一方面做研究也
没什么难的嘛！先找一位好导师，平时多向导师请教；再
选一个好方向，沿着方向刻苦钻研；特别是，平时要多动
脑筋，做研究贵在出思想，出思想就要动脑筋嘛，当你想
破了脑袋，学问便到家了。

一桌人都夸官员有水平，做官之余到大学当个博导
绰绰有余。老文自然也要拍一下，先承认老文既是这么做
研究的，也是这么指导学生的，然后就着博导话题吹捧官
员尤其适合到清华、北大当博导。

官员听老文捧他能到清华、北大当博导，爽歪歪的同时，
嗔怪老文不把他当自己人：“我到你们学校当博导就不行
吗？”他得意地说跟我们学校校长和书记都很熟，言下之意若
到我们学校当博导就不劳老文引荐了。反过来，他关切老文，
若有需要，他可以召集老文一起跟书记、校长聚一聚。

官员这么一关切，不知咋的，老文不仅没有贴上去，
反而阴差阳错想起了湖南作家王跃文的一句话：“我见过
一位官员，是袁隆平先生的同事。这位官员喝了点酒，豪
气冲天，说他要是不改行，‘杂交水稻之父’的桂冠就不会
是袁隆平的。”老文再次确信，在中国，当官是最增强信心
的一种方式。人只要当了官，就很难理解中国的科学家拿
个诺贝尔奖为什么就那么难。

官员豪气冲天，以为什么都懂、无所不能、做什么都
易如反掌，或许这只是官员在老百姓面前的快感之言和
占据心理优势之需，对此老文并不关心也不担心，因为至
少当官员遇到更大官员时，他的气壮山河便立马成了忍
气吞声。老文从官员身上得到的可怕启示是，现实中，用
官员这种思维和方式指导研究生的导师(暂且叫“官员博
导”)不在少数，而且谁都不认为自己的指导有问题，因为
这样的思维和方式的确无比正确，本身就没有任何问题。
这才是老文既关心又担心的最大问题。

以老文的观察，往往越是无比正确的东西越不解决
实际问题。当导师有如当医生，做科研就像治怪病。如何
治好病？按“官员博导”的逻辑应该是这样的：一要上医
院，注意要上大医院哟，小医院庸医多；二要找个好医生，
最好是挂个专家号；三要做检查，治病之前把病诊断准确
很重要，这是对症下药的前提；四是根据病情决定是吃药
还是打针，严重的话可能还要住院动手术。这话不仅无比
正确，还无微不至，让人感觉暖暖的，但这是治病吗？能说
这种话的人就能当医生吗？

把漫无边际当学识，把海阔天空当水平，把豪气冲天
当信心，把放之四海当方法，指导无比正确，学生苦不堪
言。话又说回来，并不是所有的学生都对这样的指导苦不
堪言。例如，对于优秀学生来说，指导不指导、谁去指导、如
何指导，至少对于顺利毕业这种基本目标来说，都不是决
定性因素，因为，好学生都是学出来的，而不是教出来的。

所以，无论是对学生因材施教，还是对导师人尽其
才，老文忍痛割爱推荐官员到清华、北大当博导都是合适
的。前两天，全国政协委员孟学农针对官员读博现象发表
观点：“图虚名，招实祸。真想建议中组部把这些博士招来
考一下。好几个贪官都是博士。我抨击不学无术、注水的
博士。”在老文看来，官员要读出个非注水博士，比到市场
上买到非注水牛肉还难，但到高校特别是到清华、北大这
样的“高大上”名校当个货真价实的博导，绝对是轻而易
举、绰绰有余的。老文拍一拍官员的马屁，透露一个秘笈：
与其读博士当靶子，不如直接当博导有面子。

(本文作者为湖南大学物理与微电子科学学院教授、
博士生导师)
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推荐一名官员
到清华北大当博导
□文双春

写名人是件危险的事，怎
么着都有非议。且由它去罢。

大约是在1983年，有几家媒
体浅浅地报道了张海迪的事
迹，尚未旗鼓大张，或可叫做青
涩期吧，一位与海迪住隔壁的
赵兄对我说，你该去采访采访
那个小妮子。我说，有什么可
访？赵兄说了一个细节：那小妮
子高位截瘫，有一次自己上厕
所，把手腕子摔断了——— 他比
划着说——— 手背手心翻了个
儿，她自己用另一只手使劲一
掰，咔嚓一声又转了过来———
当时她跟谁都没讲呢。我就想，
这妮儿对自己够狠的。这个细
节很刺激。后来，我就去莘县见
了海迪。回来后，我写了一篇短
文，叫做《愿你是颗恒星》，手抄
本，贴在文化局门口的读报栏
上。

“愿你是颗恒星”——— 言外
之意，就是说你可别是一颗流
星，意思明摆着。我想说，有过
多少个宣传出来的典型犹如流
星划过夜空稍纵即逝呢！然而，
宣传是政治，政治是需要。天上
风云原一瞬，最终发光还得靠
自己。海迪你靠什么呢？靠修收
音机电视机吗？靠给中风病人
扎针吗？不久，对海迪的宣传密
度愈来愈大，规格愈来愈高，可
以说家喻户晓妇孺皆知。海迪
也调到聊城文联，跟我成了同
事。哇噻！此时，天南海北口眼
歪斜躺在担架上的病人源源不
断地找上门来。我们开始为宣
传中粗疏的误导埋单——— 苦口
婆心劝走那些可怜的求医人。

我不知道，是有高人指点
还是海迪慧心顿悟，她决然不
悔地选择了文学。而这条路实
在是最适合她行走的路。她开
始写长篇小说。你想象不出她
是在怎样的环境中写作——— 领
导接见、巡回演讲、媒体采访、
激光、花束、求助、应酬，能不被
淹没已够坚强，她还能写长篇？
但是，她确实写了——— 她对我
说，面对满屋废纸，她趴在地上
哭。谁能体会面对文学峭壁而
绝望的哭泣？

我曾经说，你什么时候能
写你自己，你就成了真正的作
家。但我知道，这几乎是不可能
的事。每个人都有局限。

《愿你是颗恒星》是我写海
迪的唯一一篇短文，而且仅仅
贴在一个读报栏上，但仍然引
起非议。非议者后来名头极大，
一点也不比张海迪逊色，他就
是孔繁森。他跟海迪说，有个作
家写了你一篇文章，要你做一
颗恒星。别听他的。谁能做恒
星？人只不过是流星，流星也要

发光。这段话是海迪在孔繁森
去世后的纪念文章中记述的。
看来，她是认可流星说的。

我不感到沮丧，倒觉得挺
爽。

在孔繁森否定恒星说之
时，我还真不认识他，但名字是
知道的，其时他在行署办公室
任副主任。

大约在1986年，省文联的孔
林到聊城，住在东昌宾馆。我陪
他到乡下转了一天，又渴又乏。
回到房间，茶几上摆了许多水
果与好茶，于是不管三七二十
一，先受用了。却有服务员赶来
制止，说这是行署会议上招待
用的。我问干吗放到我们房间，
服务员说这房间被会议征用
了。岂有此理！我不禁大动肝
火。小丫竟叫起板来，说那你就
去找孔主任吧，他就在xx房间。
我气冲冲赶过去，一帮人正在
开会。我问：谁是孔主任？正在
布置会务的那个人望望我，说：
有事儿？我自报了家门，说：我
们客人还没退房，你们要把我
们赶到哪里去？起码有个先来
后到吧？那人沉了沉，说我们再
研究一下。那好！我等你五分
钟！我撂下话，回到房间，心想
对上号了，那人就是孔繁森，长
得倒是端端正正。不到五分钟，
小丫过来学舌：孔主任说了，这
房间不用了，还归你们。我气撒
完 了 ，又 不 禁 生 出 一 点 自
嘲——— 你这伙计该不是得了甲
亢吧！

有位写小说的朋友想从县
里调地区文化局，让我帮忙，同
时他又找了他的小学同学，竟是
孔繁森。繁森就在自家设了个饭
局，请几个人商议此事。那是我
跟他第一次吃酒。往事未提，却
觉得早就是朋友。他其实很热文
学，尤其是诗歌。聊城有许多写
诗的与他私交甚厚。1987年，在济
南开完作协理事会，一大帮作家
要来聊城看看。因要去林场，而
繁森当时正是林业局局长，所以
全程陪了三天。他诚恳实在，心
热而又细腻，多年之后，许多朋
友还对他念念不忘。

1988年底，他去拉萨任副市
长，晚上的火车。我获讯后，与

润滋当晚赶到宾馆为他送行。
去西藏，似乎比西出阳关更悲
壮。事实上，一年后的某个冬
日，他突然走进济南上新街我
临时居住的一个大杂院，不禁
让我大吃一惊——— 他出了车
祸！眼圈还黑着，他是临时回来
治眼的。他掏出一包藏红花送
我，他讲述拉萨之乱，讲狗头
金，他再三叮嘱我一定要去趟
西藏，写作的人不去趟西藏怎
能成？

谁都不能预感，还另有一
场车祸在更遥远的西方潜伏
着。我无论如何也想不到三年
后会为他写一篇祭文《遥望阿
里》。我遵从他的嘱咐，去了西
藏。当我伫立在他的墓前，仰望
紫蓝的天穹，耳边响起他的话：
谁能做恒星？人只不过是流星，
流星也要发光。他说得没错，按
他自己对生命的理解。

或许真的有缘，海迪后来
也调到山东作协。我们又在一
个锅里盛饭吃了。海迪成了名
副其实的专业作家，她出的书
我一时数不过来。三十年过去
了，或许也可以说曾经沧海了，
回头再想，即使著作等身，就能
算做一颗恒星了吗？生命是流
星，成就却不一定是恒星。

海迪曾经两次在她家举办
的朋友聚会上表达对我的感
激，说我在聊城文联当头儿时
对她关照有加，冬天送煤炭，夏
天送风扇。我本想调侃过去，但
她颇是认真，这实在让我有点
尴尬。那时候穷啊！文联的同志
曾开玩笑，说让我们背着海迪
去巡回演出吧！

其实，海迪与我总是以哥
们儿相处。她能倾诉内心的痛
苦与复杂——— 而正是这些最普
通、最本质、最人性的思想与情
感，构成她独特的文学意义。她
不被残疾所击倒，又不被荣华
所淹没，她不甘碌碌无为，又不
被权贵所异化，她不装、不假，
内 心 保 持 着 对 美 的 执 著 追
求——— 而这些品质，连同繁森
兄发乎心底的善良、热忱与仁
爱，才是夜空中的恒星。这是人
类向文明进发的永恒动力。

(本文作者为著名作家)

悦读·分享

扫码关注齐鲁晚报副刊微
信“青未了”。

▲张海迪

【名家侧记】

□左建明

我与两个星友人
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